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引言 

为什么一些基督徒接受耶稣基督后生

命发生了转变，而其他人却没有呢？

即使有些人长期以来都自称是基督

徒，但似乎仍然受世俗影响，甚至持

有扭曲的观点。这种情况让人不禁质

疑：到底哪里出了问题？为什么会这

样呢？约翰提到的关键在于"相交"。 
 

相交的重要性 

什么是"相交"呢？在海军中有一句谚

语，说相交就是"两个同伴在同一条船

上"。这句话非常贴切，因为人与人之

间的相交基于共同之处，也就是说，

共处于"同一条船上"。更准确地说，

相交意味着在各个方面都能互相理解

和沟通。如果没有共同之处，人与人

之间就无法相交。 
 

当然，人与人之间确实存在一些共通

之处，比如都是足球发烧友，或者都

拥有相同的国籍。但约翰在此强调的

是一种特殊的相交，即只有在耶稣基

督里共享生命的人才能拥有的相交。

神学家卢云曾这样的表达基督徒与基

督徒相交的关系：“我里面的基督认

出你里面的基督；你里面的基督认出

我里面的基督“。这种相交使他们可

以合成一体，而这合成一体就是圣经

所呼吁的"和睦同居，彼此相爱"的基

础。 
 

这绝不是因为我们天生是善良或卓越

的人，或者因为我们的天性可以始终

保持优雅、仁慈和温和；相反，我们

有时会感到不满、粗鲁，甚至惹人厌

烦。然而，我们仍然会彼此相爱。为

什么呢？因为我们共享生命。我们的

生命具有共通之处。我们分享着主耶

稣的生命，因此我们能够相互交流。 
 

关系与相交的区别 

其实，"关系"和"相交"是不同的概

念。夫妻是一种关系（关系英文是称

relationship），但是夫妻也可能之

间只是关系，但是却没有相交的。(相

交英文称 fellowship)。我每次在作婚

前辅导，都提醒准新婚夫妇，不要有

一天你们只是存有 relationship，却

失去 fellowship。只有关系，而没有

相交了。所以你们结婚之后，要记得

不可停止啪拖。我引用李光耀先生对

年青人夫妇的劝诫，每年要安排一个

长假，一个短假，只允许是你们两个



人在在一起。你们两个人好好重温旧

梦，培养感情。无论你们夫妻关系维

持多少年，即是老夫老妻，也不可停

止啪拖。因为有关系还是不够的，有

关系还要有相交。 
 

约翰在他的这封书信结尾说："有了神

的儿子就有生命（即关系），没有神

的儿子就没有生命（即没有关系）"

（约一 5:12）。基督徒的生命是从建

立与神的关系开始的。关系来自于接

受基督；而相交则是经历基督。 
 

如果没有建立关系，就不可能有相

交；但是人可能有关系却选择不去相

交。这就是基督徒之间存在差异的原

因。相交是让基督徒有活力的关键。 
 

因此，这封书信呼吁我们回归到根本

的议题，将注意力首先集中在这一点

上。重要的问题是：作为基督徒，你

是否正在享受与天父和他独生子的相

交？ 

 

生活在黑暗中的表现 

那些已经与神建立了关系的基督徒；

他们因信基督而成为神的家庭成员。

然而，在他们的生活中却看不到神生

命工作的迹象。他们撒谎。他们不按

真理而行。他们的行为似乎是苛刻、

缺乏爱心、批评挑剔、对他人指手画

脚。 
 

这到底是怎么回事呢？问题不在于他

们是否与神有关系。也不需要再向这

些人传耶稣的救恩，因为他们已经是

基督徒。约翰告诉我们，问题在于他

们生活在黑暗中。当我们读到这里，

我们的直觉可能会认为这些人又陷入

了罪中，或者所谓的"退后"了。但实

际上，这只是与在光明中生活的对比 
 

黑暗的含义 

那么，黑暗又是什么呢？想象一下，

在黑暗中你能整理房间吗？当然不

能；我们关闭光源。简而言之，黑暗

就是缺乏光。使徒约翰想要表达的就

是这个观点。生活在黑暗中意味着行

为表现得好像神不存在，而神就是

光。生活在黑暗中的人的行为就像是

一个没有神的人。这怎么说呢？我们

相信有神，我们知道祂的存在，但我

们的生活表现好像祂不存在。这就是

生活在黑暗中。 
 

关闭神的光的方式 

一个基督徒有可能关闭了神的光，生

活在黑暗中吗？使徒约翰在书信中提

到这一点是因为这是一个非常普遍的

问题。如果我们忽视了神的光，我们

就会失去神内住的好处。 
 

那么，人们是怎么样关闭神的光、生

活在黑暗中的呢？有一些相当明显的

方式。其中之一是停止参加聚会。神

的话语是神光的渠道。神的话语本身

就是光。它能穿透、探索、辨明，使

我们的内心暴露在自己的眼前。我们

不去参加聚会就是在逃避神的光照，

以免让自己不自在。 
 

另一种方式是停止阅读圣经。有大量

的基督徒选择了这种方式轻易地关闭

了神的光。他们用各种借口（比如太



忙，太有压力），但真正的意愿是逃

避神的光。 
 

还有一种方式是不自省。几乎可以肯

定，这会导致人们生活在黑暗中。我

们很少停下来反省。我们从不检查我

们的基督徒生活目前处于什么状态。

使徒保罗曾说过："你们总要自己省察

有信心没有"（林后 13:5）。我们应该

问自己："我的生活处于什么状态？" 
 

认罪与洁净 

认罪并不是要求赦免。基督在十字架

上已经完成了赦罪罪的工作。父神现

在要我们做的是承认神称为罪的事是

罪。同意神的观点就是认罪。有一首

歌的歌词如此写道："如果我今天伤害

了任何灵魂，如果我使人跌倒，如果

我自私自利，主啊，请你原谅。"这并

不是认罪。不要说"如果"，而要说"我

使人跌倒，我自私自利"。同意神的看

法，这才是认罪。 
 

我们得洁净是建立在主耶稣基督所完

成的工作之上。基于这个基础，神忠

实地、公义地赦免了所有忏悔认罪的

人；如果神拒绝饶恕一个认罪的人，

那他就失去了自己的公义。因此，我

们可以确信，我们一旦认罪就必然蒙

赦免。 
 

每当我们意识到自己被属世欲望所驱

使，以至于得罪了神，那么立即停下

来，由内心深处真诚地认罪，这样你

就能重新经历到那奇妙的洁净，这洁

净既信实又公义，能够清洁我们的生

命，洗净一切不义之处。 

不认罪的后果 

你知道不认罪会有什么后果吗？你会

变得很难与人相处。听说在北半球有

些地方冬季寒冷严峻，有时整整一周

都在零下 60度以下；屋里没有自来

水，也没有电，洗个澡简直就像做一

次大手术。在如此困难的环境下洗澡

沐浴。许多人觉得整个冬季都不需要

洗澡。但当五、六十个流着汗的孩子

挤进那唯一有暖气的学校教室时，你

就可以想象"难以相处"意味着什么

了。 
 

我们不介意与那些知道自己肮脏了而

经常洗澡的人同住。但要与那些肮脏

的人，却自己不觉得自己是肮脏同

住，则是非常痛苦。使徒约翰所指的

正是这种情况。如果我们说自己不会

犯罪，那我们就是在欺骗自己，真理

就不在我们心中了。相反，如果我们

面对现实，承认自己的过犯，那么主

耶稣在十字架上为我们所完成的洁净

工作就会立即发生作用，使我们瞬间

被洁净，仿佛从未犯过罪一样。 
 

但如果我们发现自己犯了罪，我们有

一位中保，他是最可以胜任的，神也

悦纳他，而且神已经向我们保证他必

定是可靠的。我们这位在神面前的中

保会立即为我们辩护，但如果我们仍

然为自己辩护，他的辩护就对我们毫

无帮助。 
 

在神面前，我们不能同时拥有两位不

同的中保。我们要么依靠主耶稣为我

们辩护，让他在十字架上为我们完成

的代赎在神面前得到赦免，洗净我们



已犯和将犯的所有罪；要么就在父神

面前为自己辩护，抗争式地告诉他一

切都不是我们的错，是环境压力使我

犯罪，或者说我的罪并不如神所指控

的那样严重。 
 

接受神的饶恕与能力 

只要你继续否认或逃避罪责，你就是

在试图为自己的罪找借口，合理化自

己得罪。那么法官就只能让不可避免

的惩罚来扰乱、颠覆、困扰和迷惑

你。结果就是让你变得无力而愚蠢。

但是一旦你停止合理化自己的罪行，

他就会为你辩护。主耶稣的宝血能洗

净罪，但不能洗净你找借口。当我们

承认：“不是因为压力、环境，或者

‘这些事情并不那么糟糕’，而是我

自己选择了不耐烦、不满。我选择了

担忧，从而让焦虑控制了我。”当我

们达到这一步时，我们会发现主耶稣

站在父神面前，向神显明他生命中的

义，让神看到我们是在他里面；因此

我们会被洁净、被接纳。能力再次涌

入内心，心中再次得到平安，罪得到

洁净，我们回到神的恩典中。我们就

能够回到相同的环境，面对相同的压

力，但我们的心会因神的恩典和能力

得到保守。 
 

为什么使徒约翰说“他为我们的罪做

了挽回祭，不仅是为我们的罪，也是

为普天下人的罪？”答案是，他为了

让我们看清楚自己。虽然普天下人的

罪都包括在十字架的救赎中，但为什

么世人仍然不相信，不接受他的饶恕

呢？为什么他们继续生活在与神隔绝

的状态中，并敌对着这位爱他们、寻

找他们的神？显然，答案是因为他们

不相信神，他们也就不接受神的赦

免。 
 

基于同样的原因，我们基督徒如果没

有圣灵全面的能力、生命、爱心和智

慧的流入，就不能享受得胜的生活。

尽管救赎和恩典已经备足，我们却不

去领受。和世人一样，我们背离了

神。我们对神说：“我不需要被洁

净，因为这毕竟不是一种罪过。我没

有犯罪，只是有点无奈的软弱。”这

种态度将主耶稣为我们成就的救赎根

基从我们脚下割断。他的能力再怎样

充足，我们也无法体验到。 
 

结论 

基督徒与上帝的相交是重要。关系只

是第一步，而真正的丰盛生活在于与

上帝的相交。我们被邀请分享生命，

彼此交流，并体现出基督徒之间的团

结和爱。同时，我们也被警告要避免

生活在黑暗中，因为这会阻碍我们与

上帝的关系，并妨碍我们经历祂的恩

典和力量。通过承认自己得罪和恢复

与上帝亲密相交，我们可以清除障

碍，接受上帝的宽恕和力量，体验胜

利的基督徒生活。愿我们每个人都能

活出基督徒生活的丰盛，并不断寻求

与上帝更深的亲密交往。 
 


